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Introduction
Avec le développement des plantes génétiquement modifiées 
résistantes à certains lépidoptères –  plants de cotonniers ou de 
maïs dits «  Bt  »  – une bonne connaissance de la diversité des 
espèces d’Hétéroptères, communément appelés « punaises » est 
devenue indispensable. 

Comme le rappellent de nombreuses études provenant des États-
Unis, de Chine, d’Inde ou d’Australie (voir bibliographie), 
à la suite de la réduction de l’usage des insecticides appliqués 
contre les chenilles, différentes espèces de punaises des familles 
Pentatomidae et Miridae ont été signalées comme des ravageurs 
méritant une attention particulière, nécessitant des applica-
tions d’insecticides de synthèse, selon des seuils d’intervention 
spécifiques. 

Par ailleurs, de nombreuses punaises prédatrices s’alimentent à 
partir de proies ayant pu ingérer des portions de feuilles de plants 
génétiquement modifiés. L’étude de l’effet de l’ingestion de ce 
type de proies nécessite également une bonne identification des 
espèces des punaises prédatrices. 

Ce guide est destiné aux personnes œuvrant sur le terrain, agricul-
teurs et professionnels de l’encadrement agricole. Ils y trouveront 
une description brève des principales espèces de punaises phyto-
phages et prédatrices présentes en Afrique de l’Ouest, rencontrées 
essentiellement sur cotonnier, maïs, niébé (Vigna unguiculata), 
soja (Glycine max) et sorgho (Sorghum bicolor). 

L’objectif est de permettre une présentation rapide des espèces, 
avant la confirmation par un spécialiste. Nous avons adopté une 
présentation simple, sans préciser les noms d’auteurs des plantes.

Les espèces mentionnées dans ce manuel ont été observées dans 
leur milieu naturel, capturées puis identifiées à l’aide des docu-
ments mentionnés dans la bibliographie.

La figure 1 présente la silhouette générale d’une punaise et les prin-
cipaux termes employés dans les descriptions morphologiques de 
ce guide.

Deux groupes de punaises sont distingués par la structure et la 
position de leur rostre. Chez les espèces phytophages, le rostre est 
long et grêle, composé de quatre articles. Au repos, il est plaqué 
contre la face ventrale du thorax, pouvant parfois dépasser cel-
le-ci et atteindre les sternites abdominaux. 
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Chez les espèces prédatrices, on peut distinguer deux groupes :
• Les espèces du groupe Reduviidae ont un rostre générale-

ment court, robuste, volumineux, incurvé et constitué au plus de 
trois articles. Le 2e article est plus long que les deux autres. Le 
rostre est généralement plus fortement arqué sous la tête et son 
extrémité vient s’appuyer dans un sillon stridulatoire (figure 2). 
Dans certains cas, le rostre est coudé à la base et reste étroitement 
accolé, sur toute sa longueur, à la face ventrale de la tête. 

• Les Asopinae, sous-famille des Pentatomidae, possèdent un 
rostre composé de quatre articles comme chez les espèces phyto-
phages. Mais ceux-ci sont volumineux, le premier étant plus robuste 
et plus épais que les autres. Au repos, le rostre peut être appliqué 
contre la face ventrale du corps et atteindre le niveau des hanches 
postérieures. Mais il n’y a pas de sillon stridulatoire et le premier 
article reste libre. Ce caractère confère au rostre des Asopinae une 
grande mobilité et la possibilité d’être dirigé vers l’avant.

D’autres caractères utilisés dans la reconnaissance des espèces 
sont relatifs à la structure de l’aile (figure 3) et à la présence d’épi-
nes ventrales (figures 4, 5 et 6). 

Dans ce manuel, la présentation des espèces est faite selon le 
régime alimentaire, puis par ordre alphabétique des familles. 
Certaines familles peuvent avoir des représentants dans les deux 
groupes, phytophages et prédateurs. Les noms d’insectes sont 
conformes à la nomenclature actuelle.

With the development of genetically modified plants resistant to  
certain species of Lepidoptera – cotton and maize plants known as ‘Bt’ 
varieties – a good all round knowledge of the diversity of Heteroptera 
species, commonly known as ‘bugs’, has become indispensable. 

As numerous studies in the USA, China, India and Australia have 
shown (see References), following the reduction in the use of insect
icides applied against caterpillars, different types of bugs from the 
Pentatomidae and Miridae families have been identified as pests which 
merit particular attention, necessitating the application of synthetic 
insecticides according to specific thresholds-based interventions. 

In addition, numerous predatory bugs feed on prey which may have 
eaten portions of leaves from genetically modified plants. The study 
into the effects of this ingestion by this type of prey also requires 
sound identification of the predatory bug species.

This guide is destined for those who work in the field, particularly 
farmers and professionals in the agricultural sector. The book  
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Introduction 

provides a brief description of the main species of phytophagous 
and predatory bugs that are found in West Africa, mainly on cotton 
crops, maize, cowpea (Vigna unguiculata), soybean (Glycine max) 
and sorghum (Sorghum bicolor). 

The objective of this book is to provide a rapid presentation of the 
species, allowing them to be preliminarily identified before confir-
mation by a specialist. We have chosen to keep the presentation 
simple, using basic citations for plant names. 

The species which are mentioned in this manual have been observed 
in their natural habitats, captured and then identified with the help of 
the documents listed in the References. 

Figure 1 provides a general view of a bug and the principal terms 
used for the morphological descriptions in this guide.

Two groups of bugs are distinguished by their structure and the 
position of their rostrum. In phytophagous species, the rostrum is 
thin and long and is made up of four segments. When resting, it is 
flattened against the ventral side of the thorax, sometimes exceed-
ing it and reaching the abdominal sternites. 

Within the predatory species, two groups can be distinguished:

• The Reduviidae. In this group, in general, the species have short, 
robust and voluminous rostrums which are curved and consist of at 
least three segments. The second segment is longer than the other 
two. The rostrum is generally more arched under the head and its 
extremity rests on a striated groove (figure 2). In some cases, the 
rostrum is bent at the base and remains closely aligned throughout 
its length to the ventral face of the head. 

• The Asopinae, sub-family of the Pentatomidae, have a rostrum 
made up of four segments like the phytophagous species. But these 
are voluminous, the first segment being more robust and thicker 
than the others. At rest, the rostrum can be placed against the ven-
tral side of the body and reach the level of the posterior coxae. But 
there is no striated groove and the first segment remains free. This 
characteristic provides the rostrum of the Asopinae with great move-
ment and the possibility of being directed forwards.

Other characteristics used in the recognition of species relate to 
the wing structure (figure 3) and the presence of ventral spines (fig-
ures 4, 5 and 6). 

In this manual the species are ordered first according to their 
dietary regime and then by family in alphabetical order. Some fami-
lies may have members in both the phytophagous and predatory 
categories. 

Introduction
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Figure 1. Vue générale  
d’une punaise (Pentatomidae)
Antenne (A) - Pronotum (P) -  
Scutellum (S) - Fémur (F) -  
Tibia (T) - Connexivum (C) -  
Tarse (Ta) - Ocelle (O)

General view of a bug (Pentatomidae)
Antenna (A) - Pronotum (P) - 
Scutellum (S) - Femur (F) - Tibia (T) - 
Connexivum (C) -  
Tarsus (Ta) - Ocelli (O)

Figure 2.  
Vue latérale du 
rostre  
d’une punaise  
prédatrice  
(Reduviidae) 
Antenne (A) -  
Oeil composé (O) - 
Rostre (R) -  
Sillon  
stridulatoire (S)

View of the  
rostrum of a  
predatory bug 
(Reduviidae) 
Rostrum (R) - 
Compound  
eye (O) -  
Striated groove (S)

Figure 3.  
Aile d’une punaise. 
Membrane (M) - 
Corie (C) -  
Cuneus (Cu) - 
Hémélytre (H)

Wing of a bug  
Membrane (M) -  
Corium (C) - 
Cuneus (Cu) -  
Hemelytra (H)
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Figure 4. Glypsus (Paraglypsus) 
erubescens Distant
Présence de deux petites  
épines ventrales

View of two small ventral spines

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Figure 5. Afrius (s.str.)  
purpureus (Westwood)
Présence d’une épine ventrale

View of a ventral spine

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figure 6. Piezodorus  

rubrofasciatus (F.)
Présence de deux épines ventrales

View of two ventral spines
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